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ОТЧЕТ 
О БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЯХ 15-го ОТДЕЛЬНОГО ГВАРДЕЙСКОГО 

ТАНКОВОГО ПОЛКА ПРОРЫВА ЗА ИЮЛЬ М-Ц 1943 ГОДА. 
 

На основании шифрограммы за №№ УФ/2/1501 и 1057/0РГ 15-й Отд. Гвардейский Танковый Полк 
Прорыва 14 июня 1943 года прибыл на станцию УРАЗОВО и поступил в распоряжение командира 2 танкового 
корпуса и сосредоточился в роще, что 3 км западнее с. ЗНАМЕНКА Уразовского района Курской области. 

Противник 5 июля 1943 года, сконцентрировав сильный кулак на Белгородском направлении при 
участии большого количества танков, артиллерии и авиации перешёл в наступление против наших войск. 

Противник ввёл в бой на участке БЕЛГОРОД-ТАМАРОВКА танковый корпус “CC” /четыре танковых 
дивизии/ и до трех пехотных дивизий, ранее находившихся в первой линии. 

К исходу 6.7.43 противник танками и мотопехотой ТД "СС" "РАЙХ" и "ТОТЕНКОПФ" при активной 
поддержке крупных сил авиации вышел на рубеж ШЕПЕЛЕВКА, ПОГОРЕЛОВКА /иск/ ТЕРНОВКА. 

15-й Отд.Гв.Танк.Полк Прорыва в 1.00 7.7.43 был поднят по тревоге и получил задачу:-совместно с 
частями 2 ТК к исходу 7.7.43 сосредоточиться в районе ПОГОРЕЛОВКА, САФОНОВКА, КОШМАНОВКА, имея 
задачу подготовить и оборонять указанный район, не допустить продвижения противника в западном 
направлении. 

В 2.00 полк в составе 21 танка МК-4 "Черчиль" и одного танк а "КВ" - четырех танковых рот- , взвода 
управления, взвода автоматчиков, роты технического обеспечения выступил по маршруту: КУКУЕВКА, 
АМБАРНОЕ, ХАТНЕЕ, ЗАРУБИНКА, ОЛЬХОВАТКА, ЗЕМЛЯНКИ, БОГДАНОВКА, СИДОРОВКА, КЛЕНОВЕЦ, БЕХТЕВКА, 
КОРОЧА - маршрут общим расстоянием до 140 км. 

Танки МК-4 "Черчиль" показали, что они прекрасно могут совершать марши на большие расстояния, 
несмотря на то, что была сильная жара, большая пыль личный состав полка с задачей марша справился 
хорошо, особенно танковая рота ГВАРДИИ КАПИТАНА ИВАШИНА. 

К 21.00 7.7.43 полк в составе 19 танков. МК-4 "Черчиль" занял оборону в районе села САФОНОВКА. 
За время совершения марша полк воздействию авиации противника не подвергался, так как радиус 

действия его авиации в основном был ограничен передним краем нашей обороны и ближними тылами. 
Особенно активных действий в западном направлении на данном участке фронта противник не 

проявлял. Полку в 1.00 8.7.43 срочно приказано совершить ночной марш по маршруту КОРОЧА, КОЩЕЕВО, 
ХМЕЛЕВОЕ, ХОРОШИЙ, ПРИЗНАЧНОЕ и к 3.00 8.7.43 сосредоточиться БАХТЕЕВКА в готовности вести боевые 
действия в направлении БЕЛЕНИХИНО, ГОСТИЩЕВО. 

К 10.00 8.7.43 полк в количестве 15 танков МК-4 "Черчиль" сосредоточился БАХТЕЕВКА, к этому же 
времени полк имел обеспеченность боеприпасов -3 боекомплекта, горючего -3 заправки, продовольствия -5 
сутдач. 

Танки после совершения двухсоткилометрового марша требовали профилактического просмотра и 
для личного состава требовался отдых, но сложившейся обстановкой ни того, ни другого сделать было нельзя. 

Времени на подготовку к ведению боевых действий полком предоставлено не было. 
Полк получил устный боевой приказ командира 2 ТК в 10.00 8.7.43 "К 10.00 полку занять исходное 

положение для атаки противника в направлении БЕЛЕНИХИНО, ПОКРОВКА. 
Задача - действуя совместно с 26 ТБр к исходу 8.7.43 овладеть ПОКРОВКА. Исх. позиции для атаки ю-з. 

опушка леса свх.СТАЛИНСКИЙ. 
Авиация противника непрерывно бомбит боевые порядки наших войск и ст. ПРОХОРОВКА. 
Командир полка решил: 
Атаковать противника одним эшелоном, имея 1 и 2 ТР в линию и 4 ТР иметь в резерве за боевым 

порядком 1 ТР, в таком же порядке занять исх. положение для атаки ю.-з. опушка леса свх. СТАЛИНСКИЙ. 
К 11.00 8.7.43 г. полк в количестве 15 танков МК-4 "Черчиль" занял исходные позиции ю.-з. опушка 

леса свх. СТАЛИНСКИЙ. 
Тщательно замаскировав танки, командир полка с командирами подразделений, с командирами 

машин и старшими мех.водителями вышли на рекогносцировку направления действий полка. 
В 14.40 полк пошел в наступление и вышел на рубеж 2 км. западнее дер. СТОРОЖЕВОЕ, при выходе с 

исходных позиций полк подвергнулся массированному налету авиации противника, в результате которого два 
тан¬ка МК-4 "Черчиль" от прямых попаданий авиабомб сгорели, два танка МК-4 "Черчиль” получили 
незначительные повреждения, требующие текущего ремонта. 

Из личного состава ранено 5 человек, в т.ч. ранен командир полка гвардии подполковник ТУРЕНКОВ. 
Командование полком принял начальник штаба гвардии подполковник ФРАКОВ. 



Взаимодействия с авиацией, артиллерией, пехотой организовано не было. 
Связь с соседями и штакором и в сети штаполк-танки-тылы была организована не достаточно четко. 

Связь осуществлялась офицером связи и по радио. 
Полк материально был обеспечен полностью всеми видами, недостатка в обеспеченности не 

ощущалось. 
Погода стояла ясная, солнечная, местность вполне позволяла вести боевые действия танковыми 

частями. 
Недостаточно было организованно прикрытие с воздуха, вследствие чего части имели излишние 

потери до вступления в бой с наземными силами противника. 
К исходу 8.7.43 г. полк активных действий не вел, отошел в район исходных позиций ю.-з. опушка леса 

свх. СТАЛИНСКИЙ, где согласно приказа командира 2 ТК занял засаду в составе 13 танков МК-4 "Черчиль". 
В течение 9.7.43 г. полк активных боевых действий не вел, находился в засаде ю.-з. опушка леса свх. 

СТАЛИНСКИЙ, в количестве 13 танков МК-4, в готовности отразить контратаки танков пр-ка в направлении свх. 
СТАЛИНСКИЙ, СТОРОЖЕВОЕ. 

Авиация пр-ка в течени дня массированными налетами бомбила боевые порядки наших войск и 
ближние тылы, наша авиация так же активно наносила удары по противнику. 

Полк подвергнулся массированному налету авиации пр-ка в результате которого один танк МК-4 от 
прямого попадания авиабомбы сгорел и один танк разбит. 

В личном составе полк потерял: - убито 6 человек, в том числе командир взвода гвардии лейтенант 
ГЛУШАКОВ, старший мех.водитель гвардии техник-лейтенант ГАЛКИН и старший мех.водитель гвардии 
техник-лейтенант ИВАНОВ, ранен один младший командир.  

К исходу 9.7.43 г. полк в составе 12 танков МК-4 "Черчиль" занял исх. позиции для атаки в районе 1 км. 
ю.-з. леса свх.СТАЛИНСКИЙ, имея задачу быть готовыми атаковать противника в направлении 
свх.КОМСОМОЛЕЦ и села ИВАНОВСКИЙ ВЫСЕЛОК. 

10.07.43 в 13,00 командир полка ГВАРДИИ ПОДПОЛКОВНИК ФРАКОВ (сообщил) радиоприказ 
командира 2 ТК: -15 ТП немедленно всеми танками атаковать танки противника с мотопехотой, двигающиеся 
из ИВАНОВСКИЙ ВЫСЕЛОК, СТОРОТЕЖЕВОЕ. 

К началу атаки полк имел 13 танков МК-4 "Черчиль", экипажи укомплектованы полностью. 
Боеприпасов полк имел два боекомплекта, один в танках, один боекомплект на исходных позициях около 
танков, горючего- две заправки. 

КП полка находился ю-з. окраина свх. СТАЛИНСКИЙ. 
Связь с частями, с штакором и в сети КП-танки-тылы— радио и офицерами связи - была налажена 

хорошо. 
Личный составом до начала атаки проведена рекогносцировка направления действия полка с 

обстановкой личный состав был знаком. 
Взаимодействия с авиацией, артиллерией и пехотой налажено не было. 
Получив радиоприказ. командир полка решил: 
Развернув полк боевым порядком В ЛИНИЮ атаковать танки пр-ка боевым приемом "клещи", 2 и 4 ТР 

быть на правом фланге западнее ж,д, 1 ТР на левом фланге восточнее железной дороги, 
В 13.30 10.7.43 полк пршел в атаку против танков противника, на рубеже 1 км ю.з. ИВАНОВСКИЙ 

ВЫСЕЛОК завязался огневой бой полка с танками противника, которых насчитывалось до двадцати. 
Наступление танков противник прикрывал авиацией, артиллерией и минометами и небольшими 

группами автоматчиков и мотопехоты. 
По выходе с исходных позиций авиация противника бомбила танки полка, в результате чего один танк 

МК-4 был разбит. 
Танковые роты полка действовали решительно и энергично, управление танками в бою было 

организовано хорошо. 
Танковый бой длился в течение до 20 часов, в результате которого противник понес большие потери и 

наступление его танков на ИВАНОВСКИЙ ВЫСЕЛОК было остановлено. 
В этом бою полк уничтожил 17 танков противника из них 5 танков типа Т-VI "Тигр", пушек-8, 

минометов - 4, пулеметов - 3 и до 80 солдат и офицеров противника. 
Полк потерял: - сгоревшими и разбитыми 3 танка МК-4 /остались на поле боя/, подбито и 

эвакуировано в тыл 5 танков МК-4. 
В личном составе полк потерял: убито - 5 человек, в т.ч. командир 1 ТР ГВАРДИИ СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 

КОРОЛЬКОВ, командир взвода ГВАРДИИ СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ САФРАНОВИЧ; ранено - 7 человек, в т.ч. 
контужен командир полка ГВАРДИИ ПОДПОЛКОВНИК ФРАКОВ, командир 2 ТР ГВАРДИИ КАПИТАН ИВАШИН, 
командир взвода ГВАРДИИ СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ СМИРНОВ. 



В этом бою личный состав показал образцы отваги и геройства. Характерен такой эпизод:- Командир 2 
ТР ГВАРДИИ КАПИТАН ИВАШИН во время атаки заметил, что откуда-то справа из-за укрытия ведет огонь 
противотанковая пушка противника и уже вывела из строя два наших танка. Из танкового оружия уничтожить 
ее было нельзя. Гвардии капитан ИВАШИН отошел с танком в укрытие, вышел из танка с автоматом и 
подобравшись на близкое расстояние из автомата уничтожил расчет пушки. Тов. ИВАШИН геройски дрался в 
этом бою. Получив тяжелые ранения, не покинул поле боя пока его танк мог вести огонь и только когда его 
танк загорелся, экипаж вытащил его из танка и вынес в тыл. 

Задача дня полком была выполнена. Оставшиеся 4 исправных танка МК-4 па приказу командира 
корпуса отошли в район свх.СТАЛИНСКИЙ под командованием командира 3 ТР ГВАРДИИ КАПИТАНА 
НИКОЛЕНКО и к 4.00 11.7.43 поступили в оперативное подчинение командира 26 ТБр. 

11.7.43 г. 4 танка МК-4 под командованием ГВАРДИИ КАПИТАНА НИКОЛЕНКО, находясь в 
оперативном подчинении командира 26 ТБр находились в засаде в районе свх.СТАЛИНСКИЙ с задачей не 
допустить продвижение танков противника в р-н свх.СТАЛИНСКЙ. 

Танки имели горючего одну заправку, боеприпасов 1 боекомплект. 
В  ….  11.7.43 в направлении свх.СТАЛИНСКИЙ двигалось шесть танков Т-VI "Тигр".1 
Капитан НИКОЛЕНКО из своих танков находящихся в засаде открыл ураганный огонь по наступающим 

танкам и мотопехоте противника. Завязалась артиллерийская дуэль между четырьмя "Черчилями" с одной 
стороны и шестью "тиграми" и артиллерией с другой стороны. 

В результате боя противник потерял пять танков "Тигр", уничтожено пушек - 4, минометов - 
3,пулеметов -1, автомашин с боеприпасами - 7 и до 70 солдат и офицеров противника. 

Полк потерял: танков - 3 из них два эвакуировано, из личного состава убито два человека. 
К исходу 11.7.43 полк вышел из боя и сосредоточился БАХТЕЕВКА, имея задачу восстанавливать 

подбитые танки. 
В этом бою танковая рота ГВАРДИИ КАПИТАНА НИКОЛЕНКО отбила танковую атаку противника и не 

допустила его к свх.СТАЛИНСКИЙ. 
За период боев с 8 по 11.7.43 полк уничтожил 22 танка противника (из них 10 танков "Тигр"), орудий 

разного калибра - 12, минометов - 7, пулеметов -4, автомашин с боеприпасами 7 и до 150 солдат и офицеров 
пр-ка. 

За боевые заслуги перед Родиной командованием 2 ТК награждено орденами и медалями 27 человек 
из личного состава полка. 

В течение 12-14.7143 на основании устного приказа командира 2 танк, корпуса полк занимался 
восстановлением эвакуированных с поля боя танков дислоцировался хут.АНДРЕЕВСКИЙ. 

В пириод с 14 по 21.7.43 полк находился в резерве командира 2 танко¬вого корпуса в готовности 
действовать в общем направлении наступления корпуса ПРАВОРОТЬ, ЯСНАЯ ПОЛЯНА, ОЗЕРОВСКИЙ, ЛУЧКИ, 
КРАПИВЕНСКИЕ ДВОРЫ. 

Полк имел восемь боеготовных танков МК-4 "Черчиль". 
19.7.43 при совершении марша один танк MK-4 "Черчиль" в районе ИВАНОВСКИЙ ВЫСЕЛОК при 

переезде через ж.д. переезд подорвался на мине, вышел из строя и отправлен в заводской ремонт. 
21.7.43 полк дислоцировался хут.СОБАЧЕВСКИЙ. 
В период с 22 по 24.7.43 согласно приказа 2 ТК № 45 полк наступал во втором эшелоне за правым 

флангом 169 ТБр в направлении ПЕТРОВСКИЙ, СМОРОДИНО, КАМЕНСКИЙ, выс. 218,9 с задачей уничтожать 
контратакующие танки пр-ка из леса сев.СМОРОДИНО и из района КАМЕНСКИЙ и обеспечить выход 169 ТБр в 
район высоты 218,9. 

К 10.00 22.7.43 полк вышел на рубеж южн. окр. СМОРОДИНО. 
Наши части были задержаны противником на рубеже КРАПИВЕНСКИЕ ДВОРЫ, СМОРОДИНО. 
22.7.43 обстрелом из минометов и артиллерии ранено 3 человека. 
За период с 22 по 24.7. 43 полк урона противнику не нанес. 
В период с 25 по 31.7.43 согласно приказа командира 2 ТК полк сосредоточен ю-з. опушка леса что 1 

км сев. КРАПИВЕНСКИЕ ДВОРЫ с задачей быть в готовности к активным действиям совместно с 42 Гв.СД. Полк 
находился в резерве командира 42 Гв.СД, имея задачу не допустить контратак танков пр-ка из направления 
леса-Журавлиный. 

Полк в этот период активных боевых действий не вел. 
От артиллерийско-минометного огня полк потерял один танк МК-4 (сгорел), из личного состава: убито 

- 4, в т.ч. командир взвода ГВАРДИИ СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ АРТЮШЕВ, ранено - 5 человек, пропало без вести - 
2 человека.  

                                                           
1
 по последним данным историка Замулина это были экранированные Pz-IV 



 
 

ВЫВОДЫ 
 
1. Поставленные задачи перед полком в течение июля месяца 1943 года выполнены. 
2. Ввиду отсутствия осколочных снарядов к 57-мм танковой пушке танки МК-4 "Черчиль" для борьбы с 

артиллерией противника использовать нецелесообразно. 
3. Танки МК-4 "Черчиль" дают больший эффект при действии из засад, что показали бои 11.7.43 в 

районе свх.СТАЛИНСКИЙ. 
4. Необходимо дополнить в штат полка взвод саперов. 
5. Полк в настоящее время вполне может вести боевые действия имеющимися десятью танками.  
 
 
КОМАНДИР 15 ОГТПП 
ГВАРДИИ ПОДПОЛКОВНИК        ТУРЕНКОВ 
 
НАЧАЛЬНИК ШТАБА  
ГВАРДИИ ПОДПОЛКОВНИК   ФРАКОВ 
 
 
 

  



 

REPORT 
ON THE BATTLE ACTIONS OF THE 15th SEPARATE GUARDS 

TANK REGIMENT OF THE BREAKTHROUGH FOR JULY M-C 1943. 
 
Based on the ciphergram Nos. UF/2/1501 and 1057/0RG of the 15th Det. On June 14, 1943, the Guards Tank 

Regiment of the Breakthrough arrived at the URAZOVO station and was placed at the disposal of the commander of 
the 2nd tank corps (TC) and concentrated in a grove, 3 km west of the village. Znamenka, Urazovsky district, Kursk 
region. 

On July 5, 1943, the enemy, having concentrated a strong fist in the Belgorod direction, with the 
participation of a large number of tanks, artillery and aviation, went on the offensive against our troops.  

The enemy brought into battle in the BELGOROD-TAMAROVKA sector the tank corps "SS" /four tank 
divisions/ and up to three infantry divisions that were previously in the first line.  

By the end of 6.7.43, the enemy, with tanks and motorized infantry of the TD "SS", "REICH" and 
"TOTENKOPF", with the active support of large aviation forces, reached the line SHEPELEVKA, POGORELOVKA /isk/ 
TERNOVKA.  

The 15th Det. Guards Tank. Breakthrough Regiment at 1.00 7.7.43 was alerted and received the task: - 
together with units of the 2nd TC, by the end of 7.7.43, concentrate in the POGORELOVKA, SAFONOVKA, 
KOSHMANOVKA area, having the task of preparing and defending the indicated area, to prevent the advance of the 
enemy in a westerly direction.  

At 2.00, the regiment, consisting of 21 MK-4 "Churchill" tanks and one "KV" tank - four tank companies -, a 
control platoon, a platoon of machine gunners, a technical support company, set out along the route: KUKUEVKA, 
AMBARNOE, KHTNEE, ZARUBINKA, OLKHOVATKA, ZEMLYANKI, BOGDANOVKA, SIDOROVKA, KLENOVETS, 
BEKHTEVKA, KOROCHA - a route with a total distance of up to 140 km.  

Tanks MK-4 "Churchill" showed that they can perfectly make marches over long distances, despite the fact 
that there was intense heat, a lot of dust, the personnel of the regiment coped well with the task of the march, 
especially the tank company of the GUARDS OF CAPTAIN IVASHIN.  

By 21.00 7.7.43 the regiment consisted of 19 tanks. MK-4 Churchill took up defensive positions near the 
village of SAFONOVKA. During the march, the regiment was not exposed to enemy aircraft, since the radius of action 
of its aircraft was mainly limited to the front line of our defense and near rear areas. The enemy did not show any 
particularly active actions in the western direction on this sector of the front. The regiment at 1.00 8.7.43 was 
urgently ordered to make a night march along the route KOROCHA, KOSHCHEVO, HMELEVOE, KHOROSHIY , 
PRIZNACHNOE and by 03.00 8.7.43 concentrate BAKHTEEVKA in readiness to conduct combat actions in the direction 
of BELENIKHINO, GOSTISCHEVO.  

By 10.00 8.7.43, the regiment in the amount of 15 MK-4 "Churchill" tanks concentrated Bakhteevka, by the 
same time the regiment had a supply of ammunition - 3 ammunition, fuel - 3 refueling, food - 5 days. The tanks, after 
completing a two-hundred-kilometer march, required a preventive inspection and the personnel needed rest, but 
the prevailing situation could not do either.  

The regiment was not given time to prepare for the conduct of hostilities.  
The regiment received a verbal combat order from the commander of the 2nd TC at 10.00 on 8.7.43 "By 

10.00, the regiment should take its starting position to attack the enemy in the direction of BELENIKHINO, 
POKROVKA. The task is, acting together with the 26th Tank Brigade, by the end of 8.7.43, to master POKROVKA. Ref. 
positions for attack s-w. edge of the forest svh.(farm)STALINSKY.  

Enemy aviation continuously bombs the battle formations of our troops and art. PROKHOROVKA.  
The regimental commander decided: Attack the enemy with one echelon, having 1 and 2 tank company in 

line and 4 tank company, have 1 tank company in reserve behind the battle formation, take the outgoing line in the 
same order, position for attacking south-west. edge of the forest STALINSKY.  

By 11.00 8.7.43, the regiment in the amount of 15 tanks MK-4 "Churchill" took up its original positions south-
west. edge of the forest STALINSKY. Having carefully disguised the tanks, the regiment commander with the unit 
commanders, with the vehicle commanders and senior mechanical drivers went out to reconnoiter the direction of 
the regiment's actions.  

At 14.40 the regiment went on the offensive and reached the line of 2 km. west of the village 
STOROZHEVOE, upon leaving the starting positions, the regiment was subjected to a massive air raid by enemy 
aircraft, as a result of which two MK-4 Churchill tanks burned down from direct hits of air bombs, two MK-4 Churchill 
tanks received minor damage requiring current repairs. Of the personnel, 5 people were injured, incl. the 
commander of the regiment of the guard, Lieutenant Colonel TURENKOV, was wounded.  



The command of the regiment was taken by the chief of staff of the guard, lieutenant colonel FRAKOV. 
Interaction with aviation, artillery, infantry was not organized.  
Communication with neighbors and the corps staff  and in the regioment staff-tanks-rear network was not 

organized clearly enough. Communication was carried out by a communications officer and by radio.  
The regiment was financially fully provided with all kinds, there was no lack of security.  
The weather was clear and sunny, and the terrain made it possible to conduct combat operations with tank 

units.  
Air cover was insufficiently organized, as a result of which the units had excessive losses before engaging in 

battle with enemy ground forces.  
By the end of July 8, 1943, the regiment did not conduct active operations; it retreated to the area of the 

starting positions south-west. edge of the forest STALINSKY, where, according to the order of the commander of the 
2nd TC, he ambushed 13 MK-4 Churchill tanks.  

During 9.7.43, the regiment did not conduct active hostilities, was in ambush south-west. edge of the forest 
STALINSKY, in the amount of 13 MK-4 tanks, in readiness to repel counterattacks of the enemy tanks in the direction 
of STALINSKY, STOROZHEVOE.  

During the day, the enemy aviation bombed the battle formations of our troops and the near rear areas with 
massive raids, our aviation also actively attacked the enemy. The regiment was subjected to a massive air raid, as a 
result of which one MK-4 tank burned down from a direct hit of an air bomb and one tank was destroyed. In 
personnel, the regiment lost: - 6 people were killed, including the commander of the guard platoon, Lieutenant 
GLUSHAKOV, the senior mechanical driver of the guard, Lieutenant Technician GALKIN and the senior mechanical 
driver of the guard, Lieutenant IVANOV, one junior commander was wounded.  

By the end of July 9, 1943, the regiment, consisting of 12 MK-4 "Churchill" tanks, occupied the ref. positions 
for attack in the region of 1 km. south-west forests farm STALINSKY, having the task of being ready to attack the 
enemy in the direction of svh.KOMSOMOLETS and the village of IVANOVSKY VYSELOK.  

10.07.43 at 13.00 the commander of the regiment of the GUARDS LIEUTENANT FRAKOV (reported) the radio 
order of the commander of the 2nd TC: - 15 tank regiment immediately attacks enemy tanks with motorized infantry 
moving from Ivanovsky Vyselok, Storotezhevoe with all tanks.  

By the beginning of the attack, the regiment had 13 MK-4 “Churchill” tanks, the crews were fully equipped. 
The ammunition regiment had two ammunition, one in tanks, one ammunition at the starting positions near the 
tanks, fuel - two refueling.  

The command post of the regiment was south west outskirts of svh. STALINSKY. Communication with the 
units, with the shtakor(corps staff) and in the command post-tanks-rear network - radio and communications 
officers - was well established.  

Before the start of the attack, the personnel reconnoitered the direction of the regiment's action with the 
situation, the personnel were familiar.  

Interaction with aviation, artillery and infantry was not established.  
Received a radio order, the regimental commander decided: Having deployed the regiment in battle 

formation IN LINE, attack the tanks of the enemy with the "pincers" combat technique, 2 and 4 companies be on the 
right flank west of the railway, 1 company on the left flank east of the railway.  

At 13.30 10.7.43 the regiment went on the attack against enemy tanks, at the turn of 1 km southwest. 
IVANOVSKY VYSELOK began a firefight between the regiment and enemy tanks, which numbered up to twenty.  

The enemy covered the offensive of tanks with aircraft, artillery and mortars and small groups of 
submachine gunners and motorized infantry. Upon leaving their initial positions, enemy aircraft bombed the tanks of 
the regiment, as a result of which one MK-4 tank was destroyed.  

The tank companies of the regiment acted decisively and energetically, the control of tanks in battle was well 
organized.  

The tank battle lasted for up to 20 hours, as a result of which the enemy suffered heavy losses and the 
offensive of his tanks on the IVANOVSKY VYSELOK was stopped.  

In this battle, the regiment destroyed 17 enemy tanks, including 5 tanks of the T-VI "Tiger" type, 8 cannons, 4 
mortars, 3 machine guns, and up to 80 enemy soldiers and officers.  

The regiment lost: - 3 MK-4 tanks burned down and broken / remained on the battlefield /, 5 MK-4 tanks 
were knocked out and evacuated to the rear.  

The regiment lost its personnel: 5 people were killed, incl. commander of the 1tank company GUARD SENIOR 
LIEUTENANT KOROLKOV, GUARD platoon commander SENIOR LIEUTENANT SAFRANOVICH; injured - 7 people, incl. 
the commander of the regiment of the GUARDS, LIEUTENANT FRAKOV, the commander of the 2 tank company 
GUARDS, CAPTAIN IVASHIN, and the commander of the platoon of the GUARDS, SENIOR LIEUTENANT SMIRNOV, 
were shell-shocked. 



In this battle, the personnel showed examples of courage and heroism.  
The following episode is typical: - The commander of the 2 TC GUARD CAPTAIN IVASHIN during the attack 

noticed that from somewhere on the right, from behind a shelter, an enemy anti-tank gun was firing and had already 
disabled two of our tanks. It was impossible to destroy it from tank weapons. Guard captain IVASHIN withdrew to 
the shelter with the tank, got out of the tank with a machine gun and, having got up to a close distance from the 
machine gun, destroyed the gun crew. Com. IVASHIN fought heroically in this battle. Having received severe wounds, 
he did not leave the battlefield until his tank could fire, and only when his tank caught fire, the crew pulled him out 
of the tank and carried him to the rear.  

The task of the day was completed by the regiment.  
The remaining 4 serviceable MK-4 tanks, on the orders of the corps commander, withdrew to the area of 

farm STALINSKY under the command of the commander of the 3 TC GUARD CAPTAIN NIKOLENKO and by 4.00 
11.7.43 they entered the operational subordination of the commander of the 26th brigade.  

On July 11, 1943, 4 MK-4 tanks under the command of the GUARDS CAPTAIN NIKOLENKKO, being under the 
operational control of the commander of the 26th Tank Brigade, were in an ambush in the farm STALINSKY area with 
the task of preventing the advance of enemy tanks in the farm STALINSKY area.  

The tanks had one refueling of fuel, one ammunition load.  
AT …. On 11/7/43, six T-VI "Tiger"2 tanks were moving in the direction of farm Stalinsky. Captain NIKOLENKO 

from his tanks in ambush opened heavy fire on the advancing enemy tanks and motorized infantry. An artillery duel 
ensued between four “Churchills” on one side and six “Tigers” and artillery on the other. As a result of the battle, the 
enemy lost five “Tiger” tanks, destroyed 4 cannons, 3 mortars, 1 machine guns, 7 vehicles with ammunition, and up 
to 70 enemy soldiers and officers.  

The regiment lost: tanks - 3 of them, two were evacuated, two people were killed from the personnel.  
By the end of 11.7.43 the regiment left the battlefield and concentrated in Bakhteevka, having the task of 

restoring wrecked tanks. 
 In this battle, the tank company of the GUARDS OF CAPTAIN NIKOLENKO repulsed the enemy tank attack 

and did not allow him to the farm STALINSKY area. During the period of fighting from 8 to 11.7.43, the regiment 
destroyed 22 enemy tanks (including 10 “Tiger” tanks), 12 guns of various calibers, 7 mortars, 4 machine guns, 7 
vehicles with ammunition and up to 150 soldiers and officers of the enemy.  

For military services to the Motherland, the command of the 2nd TC was awarded orders and medals to 27 
people from the personnel of the regiment.  

During 12-14.7143, on the basis of a verbal order from the commander of the 2nd tank, corps, the regiment 
was engaged in the restoration of tanks evacuated from the battlefield, the hut. ANDREEVSKY was stationed.  

In the period from 14 to 21.7.43, the regiment was in the reserve of the commander of the 2nd tank corps in 
readiness to act in the general direction of the offensive of the corps PRAVOROT, Yasnaya Polyana, Ozerovsky, 
Luchki, Krapivensky Yards.  

The regiment had eight combat-ready MK-4 Churchill tanks.  
19.7.43 when making a march, one MK-4 "Churchill" tank in the area of IVANOVSKY VYSELOK when crossing 

the railway was blown up by a mine, broke down and sent for factory repair.  
On July 21, 1943, the regiment was stationed at Sobachevsky Farm.  
In the period from 22 to 24.7.43, in accordance with order 2 of tank corps No. 45, the regiment advanced in 

the second echelon behind the right flank of the 169th Tank Brigade in the direction of PETROVSKY, SMORODINO, 
KAMENSKY, high. 218.9 with the task of destroying the counterattacking tanks of the enemy from the forest of the 
northern Smorodino and from the KAMENSKY region and ensuring the exit of 169 TBRs to the area of height 218.9. 

By 10.00 22.7.43 the regiment reached the line of the south. env. SMORODINO.  
Our units were detained by the enemy at the line of KRAPIVENSKIE DVORY, SMORODINO.  
On July 22, 1943, 3 people were wounded by shelling from mortars and artillery.  
For the period from 22 to 24.7. The 43rd regiment did not inflict any damage on the enemy.  
In the period from 25 to 31.7.43, according to the order of the commander of the 2nd tank corps, the 

regiment was concentrated south-west. edge of the forest that is 1 km north. KRAPIVENSKIE DVORY with the task of 
being ready for action together with the 42nd Guards Rifle Division.  

The regiment was in the reserve of the commander of the 42nd Guards Rifle Division, with the task of 
preventing counterattacks from the tanks of the project from the forest-Zhuravliny direction. The regiment did not 
conduct active hostilities during this period.  

From artillery and mortar fire, the regiment lost one MK-4 tank (burned out), from the personnel: 4 were 
killed, incl. GUARDS platoon commander SENIOR LIEUTENANT ARTYUSHEV, 5 wounded, 2 missing. 

                                                           
2
 that were 6 “screened” Pz-IV  



 
 
 

CONCLUSIONS 
 
1. The tasks assigned to the regiment during the month of July 1943 were completed.  
2. Due to the lack of fragmentation shells for the 57-mm tank gun, it is not advisable to use the MK-4 Churchill tanks 
to fight enemy artillery.  
3. Tanks MK-4 "Churchill" give a greater effect when operating from ambushes, which was shown by the battles on 
11.7.43 in the area of the farm STALINSKY. 
 4. It is necessary to add a platoon of sappers to the staff of the regiment.  
5. The regiment is currently quite capable of conducting combat operations with the available ten tanks.  
 
 
COMMANDER 15 OGTPP  
GUARD LIEUTENANT COLONEL          /TURENKOV/ 
 
CHIEF OF STAFF  
GUARD LIEUTENANT COLONEL   /FRAKOV/ 
  



 
 

 

 
район действий 15 гв. отпп (combat area) 

  
Туренков Афанасий Семенович,  

в июле 1943 г. - командир 15-го гв.отпп 
Фраков Сергей Александрович, 

в июле 1943 г. - нач.штаба 15-го гв.отпп 
Turenkov A.S., commander of 15th heavy tank regiment  Frakov S.A., chief of staff of 15th heavy tank  



 

 
 
 

 
 











 
 


